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三家支付公司牌照遭注销

预付卡领域成重灾区

证券时报记者 梅菀

昨天， 央行网站醒目位置发布通

告， 注销上海畅购企业服务有限公司

《支付业务许可证》， 终止其开展互联

网支付以及预付卡发行与受理业务的

资质，责令其退出支付服务市场。

这意味着，短短半年内，央行已经

注销三家支付公司业务牌照， 值得注

意的是， 这三家公司涉事业务都在预

付卡领域。

畅购支付牌照被注销

根据央行通告，

2014

年

11

月，央

行在执法检查中发现上海畅购企业服

务有限公司存在大量挪用客户备付

金、 伪造财务账册和业务报表等严重

违规行为，扰乱支付服务市场秩序，且

造成重大损失， 严重损害客户合法权

益，性质恶劣。

2014

年

12

月中旬， 畅购卡事件

开始发酵， 因其存在严重经营违规造

成的资金周转问题， 无法及时完成对

特约商户的资金结算， 影响了广大持

卡人的正常消费， 彼时证券时报记者

在上海畅购总部探访时发现， 前来维

权的持卡人络绎不绝。

上海畅购成立于

2006

年

11

月，

2011

年

8

月获得《支付业务许可证》，

获准在上海市、江苏省、浙江省（含宁

波）、安徽省、山东省开展预付卡发行

与受理业务，以及互联网支付业务。

“经人民银行执法检查确认，畅购

公司存在以下严重违规问题： 一是通

过直接挪用、隐匿资金、虚构后台交易

等方式，大量违规挪用客户备付金，造

成重大损失； 二是伪造财务账册和业

务报表，欺骗、隐瞒客户备付金流向，

规避相关监管要求；三是拒绝、阻碍相

关检查、监督。 ”央行在昨日凌晨同时

发布的答记者问中表示。

预付卡领域成重灾区

事实上， 预付卡发行和受理只是

第三方支付牌照很小的一个分支，第

三方支付牌照包括网络支付、 预付卡

的发行与受理和银行卡收单， 其中网

络支付又分为货币汇兑、互联网支付、

移动电话支付、固定电话支付、数字电

视支付几种。

因为对于持卡人和商户带来的极

大便利性， 预付卡在国内得到快速发

展，目前最常见的应用就是公交卡。又

因其避税功能， 预付卡成为不少企业

员工福利的首选。 据央行支付清算协

会统计，

2014

年， 国内有

166

家预付

卡发卡机构，相比较，国内有

270

家公

司获得了第三方支付牌照，也就是说，

大部分第三方支付公司都拥有预付卡

发行与受理牌照。

2015

年

8

月

24

日， 央行注销了

浙江易士支付业务牌照， 浙江易士是

2011

年首批

27

家第三方支付牌照获

得者， 但却成为首家被注销牌照的公

司；同年

10

月

8

日，广东益民重蹈覆

辙，支付牌照遭央行注销。除了在预付

卡领域违规， 广东益民亦涉嫌以高息

为诱向社会群众吸纳资金， 规模超过

9

亿。

目前，三家被注销支付业务牌照

的第三方支付公司主营业务都是预

付卡领域，而涉事原因基本都是挪用

客户备付金。 “下一步，央行将进一步

健全监管机制，改进监管手段，提升

监管有效性， 努力防范支付风险，保

障消费者合法权益。 同时， 研究建立

非银行支付机构客户备付金集中存管

制度， 从根本上防范客户备付金挪用

风险，防止支付机构变相吸收存款。”

央行表示。

信托首份年度业绩快报出炉

陕国投去年净赚4.57亿 增长超30%

证券时报记者 马传茂

陕国投

A

昨日发布了首份信托

业

2015

年度业绩快报，公告显示，该

公司

2015

年实现归属股东净利润

4.57

亿元，同比增长

30.37%

；实现营

业收入

11.51

亿元，同比增长

37.78%

；

基本每股收益同比增长

27.47%

至

0.368

元

/

股。

资产规模方面，陕国投

A

于

2015

年实现规模翻倍 ， 公司总资产由

42.57

亿元增至

87.95

亿元 ， 增幅

106.59%

；信托资产则由

1242.87

亿元

增至

1867.54

亿元，增长

50.26%

。

公司表示，

2015

年公司采取了一

系列措施强化经营管理，一是狠抓信

托主业转型升级，一方面深耕传统业

务，另一方面积极探索转型创新。 力

促信托资产规模净增加

624

亿多元，

信托业务创新取得一定新进展、新成

果， 主业收入同比保持了稳定增长；

二是加大自有资金运作力度，积极进

行长中短期布局，自有资金投资收益

实现了较大幅度增长，为公司持续发

展奠定了基础； 三是全力推进增资扩

股，以求进行金融控股发展路径探索；

四是大力实施人才强企战略， 在省外

积极布设业务机构，培育更多创立点；

五是进一步推进内部改革， 优化体制

机制；六是为确保财务稳健性，计提了

1.6

亿多元减值准备，使公司整体运营

更加稳健、安全。

央行持续加码逆回购

平缓市场担忧

证券时报记者 马传茂

继

1

月

5

日央行开展

1300

亿元

逆回购操作， 创去年

9

月以来的单日

操作量新高后，昨日，央行再次以利率

招标方式开展

700

亿元逆回购操作，

三日内净投放合计达

1900

亿元。

分析人士认为， 央行持续加码逆

回购目的在于维持流动性预期稳定，

缓解短期内银行间市场资金面的紧张

态势。 不过公开市场操作只能平滑短

期流动性波动， 要平缓投资者对国内

货币市场流动性的担忧、 对冲外汇占

款大幅减少产生的货币缺口， 降准可

能是更好的选择。

缓解资金面吃紧

继上周四突然暂停逆回购后，央

行于本周二进行了

1300

亿元

7

天期

逆回购操作。

昨日， 央行再加码逆回购， 进行

700

亿元

7

天期逆回购操作， 利率持

平于

2.25%

。 考虑到本周仅有

100

亿

元逆回购到期， 相当于本周央行公开

市场实际净投放

1900

亿元，创近一年

来的最高水平。

兴业银行首席经济学家、 华福证

券首席经济学家鲁政委表示， 央行此

次投放大量资金同当前市场较为偏紧

的流动性有关，“股市触发熔断阈值，

外汇市场和债券市场也跌跌不休，市

场情绪又回归至保守。 央行此举意在

向市场传达将努力保证市场流动性充

裕、维持市场稳定的信号。 ”

有交易员表示，受此前逆回购

缩量甚至暂停、转债申购、大行融

出偏谨慎 、 同时近期部分中期借

贷便利（

MLF

）到期未续作等多因

素影响， 近期银行间市场拆借资

金相对困难。 在央行“放水”后，流

动性紧张局面有所缓和， 总供求

相对均衡。

试探降准必要性

一位城商行金融市场部门负责人

对证券时报记者表示， 作为短期利率

调控手段之一， 逆回购有助于减轻部

分供应压力， 但如果能保持较长期固

定利率逆回购协议测试， 对基准利率

甚至利率走廊的形成具有更大的工具

作用。

“持续稳定的逆回购测试，不仅能

够维护市场资金平衡， 也能够试探市

场对政策的期待程度， 主动把握货币

政策去向， 避免频繁的降准降息带来

的市场剧烈波动。 如果市场在逆回购

加码后趋于稳定， 降准的频率并不需

要那么频繁， 继续通过公开市场操作

以维持市场资金平衡是更好的手段。”

上述负责人称。

也有观点认为， 逆回购难以代替

降准。 民生证券固定收益研究负责人

李奇霖分析称， 短期资金紧张可能与

外汇占款持续减少的累计效应有关，

加大公开市场操作力度意在对冲外汇

占款减少留下的基础货币缺口， 但外

汇占款减少从基础货币和银行负债端

来讲，是长期限和低成本流动性，逆回

购只是缓解短期资金紧张，真正对冲

外汇占款下降还是要靠降准。

高盛高华：

整体经济增速仍存不确定性

证券时报记者 赵春燕

高盛高华中国宏观经济学家宋

宇日前发布研究报告称，

2015

年

12

月份财新服务业采购经理人指数

（

PMI

）降至

50.2

，为

17

个月以来的最

低水平。服务业和制造业

PMI

的双双

走低推动

12

月财新中国综合

PMI

指

数下降。

宋宇表示，

12

月份财新

PMI

指数

显示出服务业和制造业增速均有所放

缓， 与表现改善的官方

PMI

背道而

驰。 “指向不一的

12

月份

PMI

数据表

明，整体经济增速在

11

月份环比反弹

之后仍存在不确定性。 ”

数据显示，

12

月份财新中国服务

业商务活动指数（即整体服务业

PMI

）

从

11

月份的

51.2

降至

50.2

，为

17

个

月以来的最低水平。 大多数分项指数

较

11

月走软，只有就业指数和服务业

积压工作量指数是例外。

由于制造业和服务业

PMI

双双

走低，

12

月份财新综合

PMI

从

11

月

份的

50.5

降至

49.4

。在综合

PMI

指数

中， 新订单指数从

49.3

降至

49.1

，而

就业指数从

11

月的

49.0

升至

49.2

。

安邦举牌金风科技背后的能源战略

保险资金正成为支持实体经济的

一股重要力量。

金风科技新年后发布公告称，公

司于

2016

年

1

月

4

日收到安邦集团

提供的最新信息———安邦系已经成为

公司第一大股东。

是单纯财务投资还是谋其互融共

赢的可能性？答案显然是后者，安邦保

险集团董事长吴小晖近日在长江经济

带产业基金高层论坛上表示，“我们最

近投资了上市公司， 包括很多保险行

业的公司投资了上市公司， 都是为了

支持中国实体经济， 长期看好中国的

未来。 ”

他说， 保险的钱是老百姓的养老

寿险钱，是长期资金，必须投入到最好

的企业中，长期持有，享受稳定的红利

分红， 也同时为其他中小投资者带来

保障，参与他们的战略决策，能够帮助

他们做强做大。

安邦成金风科技

第一大股东

在过去一年中， 以险资为代表的

金融资本一改过去“闷声发财”形象，

高调出现在投资市场。 自去年

6

月以

来， 已有近

30

家上市公司被险资举

牌、涉及金额超过

1300

亿，主要涵盖

地产、银行、商贸零售等行业。

安邦的身影也屡屡出现， 金风科

技是一个好的样本。 截至

2015

年

12

月

31

日，安邦集团及其子公司合计持

有金风科技

A

股

3.69

亿股，占

A

股类

别股份的

16.5%

； 持有金风科技

H

股

4122.4

万股， 合计持有金风科技股票

4.1

亿股，占公司总股本的

14.99%

。

公开资料显示， 截至

2015

年三

季度末， 金风科技的第一大股东为新

疆风能，其总计持有金风科技

3.76

亿

股， 占总股本的

13.74%

。 考虑到在

2015

年四季度并未披露增持消息，

此次安邦集团将凭借

14.99%

的持股

比例成为金风科技的第一大股东。

其实， 就在

2015

年

12

月

18

日，安

邦集团刚刚对金风科技完成第二次举

牌，将持股量提升至

2.74

亿股，占公司

总股本的

10%

。

根据港交所披露， 此后安邦集团也

一直在增持金风科技。 例如，在去年

12

月

23

日， 安邦集团买入了金风科技

3848.6

万股

A

股， 均价约为

25.965

元

/

股；同时，安邦集团当日还在

H

股买入

金风科技

1000

万股，均价约为

15.49

港

元

/

股， 两笔增持合计耗资约合

11.5

亿

元人民币。

值得一提的是， 在

2015

年

12

月

23

日创下

7

年来新高之后， 金风科

技的股价有所回落。 但公告发布当天

是金风科技自

23

日以来涨幅最大的

一天。

毋庸置疑，作为全球化企业的安邦，

目前总资产

1.7

万亿，安邦响应国家“一

带一路”战略，是第一个进入了欧盟中心

的比利时， 第一个进入了欧洲的门户荷

兰和第一个进入了韩国和美国寿险市场

的中国公司。

安邦举牌

背后逻辑是什么？

吴小晖解释得很清楚，“我们投资的

金风科技，这是绿色能源企业，我们如何

让整个地球更加美好， 只有更多人做这

种绿色的投资才能让这种中国优秀企业

走向全球。 我们会支持资本市场的优秀

公司。 ”

他还举了另外一个例子，“我们最近

在投资同仁堂， 我们希望借力资本帮助

中国老祖宗留下的中医药企业走向国

际， 我们将会运用自己的国际网络支持

他们进入国际市场。 ”

在吴小晖看来， 保险的钱是老百姓

的养老寿险钱，是长期资金，必须投入到

最好的企业中，长期持有，享受稳定的红

利分红， 也同时为其他中小投资者带来

保障，参与他们的战略决策，能够帮助他

们做强做大。

产融联姻

险资与实体产业双赢范本

无论是纲领性的新“国十条”，还是

保险投资基金、保险私募股权基金、保险

创投基金， 以及保险资金参与资产支持

计划业务的相关规定，都不同程度指出，

保险长效资金在支持国家战略性项目、

战略性新兴产业、现代物流、健康养老、

能源资源、信息科技、绿色环保、中小微

企业等领域的作用。

分析人士表示， 保险在提供资金支

持的同时，更有空间参与经营、并提供保

险服务， 在长期资金和保险保障方面发

挥社会稳定器的作用。

作为行业龙头， 安邦显然已经走

在了前面， 吴小晖说， 在政府提出的

“大众创业、万众创新”的背景下，安邦

如何能够真正把这个战略贯彻到实

处，让真正有需要的企业与个人拿得到

钱， 让实体经济实实在在感到金融业的

温暖， 这给金融保险行业带来了很多的

启迪和思考。

他说，如果保险业

12

万亿的资金

能够作为中国经济发展的股本金，很

多中小企业就能够得到支持， 中小企

业的融资问题就应该可以得到很大程

度的解决。

投资还需好标的， 金风科技是风电

标杆企业，而且兼具绿色环保、战略性新

兴产业等多重优良属性。

能源行业人士表示，目前，风电技术

发展比较成熟， 风力年发电量达到

6400

亿千瓦时左右， 占全球能源消费总量比

重不足

3%

。 按照控制碳排放的要求，到

2050

年前后风电比重有望提高到

30%

，

年发电量可达到

22

万亿千瓦时，发展潜

力巨大。

未来

40

年内，风电技术还将进一步

突破， 发电成本随技术进步有望下降

50%

以上，将为人类提供更加经济的清洁

能源。

在此背景下， 公司有险资来助力自

然如虎添翼。 “保险作为中国金融业的三

大支柱之一，保险资金的长期性、稳定性

决定了保险资金长期投资的独特优势，

适合为实体经济的稳定发展提供长期稳

定的资金支持。 ”吴小晖说。

专家还认为，对上市公司而言，获得

安邦这样的保险巨头投资， 无疑为企业

提供更稳健的财务保障， 还可使企业在

未来多元化融资时的国内和国际信用评

级得到提高， 继而降低信贷和发债等融

资成本。

而对安邦而言，这位专家说，股权投

资作为保险长效资金支持经济发展的同

时，具备“类固定收益”的属性，既可以保

持稳定增值，又带来资金回报，还可能有

经营属性的扩展，且在“偿二代”框架下

更加节省资本消耗， 在资产负债匹配的

前提下成为较为理想的选择。（CIS）
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